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“一人会”侨团频出现

海外侨社复杂多元，许多人趁机钻空子，为获得
侨领身份，建立起“一人会”。莫斯科孔子文化促进
会会长姜彦彬表示，在俄罗斯，“一人会”现象分为
两类，其一是有合法注册，也有会员，但由于侨领个
人的素质和作风问题，丧失了凝聚力，成了光杆司
令。这些人本来已经没有了活动范围和作用，但是却
被个别泛俄罗斯的社团收编，摇身一变成为新社团里
的副会长，甚至常务副会长，在国内外频频亮相。这
样的社团被知情的华侨华人戏称为“垃圾桶”，因为
他们为了扩大自己的影响，什么人都可以往社团里
装。

其二是没有合法手续，投机取巧，自立山头，以
“会长”身份出面接待家乡政务团队，骗取信任，谋
取利益。

美 国 华 商 总 会 顾 问 蔡 文 耀 也 注 意 到 “ 一 人
会”现象，他说：“我在旧金山从事侨务工作已经
20 多年了，曾遇到不少华侨社团实际上只是‘一
人会’。他们会在涉侨活动中向我递名片，上面写
的地方社团我都闻所未闻，询问他们组织过什么
活动，他们也说不出所以然。”但蔡文耀认为，如
果这些“一人会”实质上是帮助侨社做事情，推
动华侨华人的和谐发展，也算是好事。但若是非
常不规范的“一人会”，组织中人人都有官职，人
人都是会长副会长，没有真正做事的，这就需要
警惕了。

不只是“一人会”乱象，海外侨社还存在许
多或大或小的问题。广西民族大学教授、广西侨
乡文化研究中心主任郑一省说：“我曾遇到过一个
华人领袖，他的名片上就写着某某同乡会主席，
社团成员只有自己一家人，覆盖范围也仅仅为十
几人。”

管理机制需更规范

近年来，海外有些人自封为侨团领袖，利用侨社
高层的身份帮助自己在海外工作、交往中获得别人的
尊重和礼遇，甚至可能借机谋取商业利益。姜彦彬
说：“每一个不合格‘侨领’就是一个山头、一个利
益集团，对华人华商的所谓‘服务’，实质上是谋取
个人利益的工具。”

目前，侨社管理机制存在漏洞。蔡文耀表示，近
年，中国对海外华侨华人的重视和大力支持让一些人
看到可图之利。他们利用境内外对社会组织登记管理
制度的差异注册侨团，钻了侨社管理机制的空子。由
此获得参加各种华侨华人相关活动的机会，从而与各
类组织的中高层管理人员建立联系。

侨社乱象带来一些不良影响。蔡文耀表示，从
前，旧金山侨团彼此之间都很团结，真心实意拧成一
股绳地办实事，比如说每年的国庆节、春节集体联欢
会，是由旧金山湾区华侨华人一起齐心做的，会统一
发布活动信息。这非常有利于之后活动继续开展，也
能够连结华侨华人的血脉情谊，树立积极健康的形
象。但也有一些不和谐的声音。

另外，各类侨团鱼龙混杂，华侨华人很难分辨
活动信息是否真实可靠。前不久，珠三角地区的某
次联谊会，许多组织者其实不是来自珠三角的华侨
华人，他们打着乡情乡谊的旗号，其实是为自己结
识相关人脉创造机会。蔡文耀说：“更需警惕的是，
这类侨社组织者热衷于公开亮相，更容易迷惑大
众，使侨社整体形象受损，真正有意义的活动将更
难展开。”

各国侨社日趋健全

在有识之士的呼吁和支持下，今年，海外侨团现

状已开始得到改善。为规范、引导境外非政府组织
在中国境内的活动，保障其合法权益，促进交流与
合作，自今年 1月 1日起，我国施行 《中华人民共和
国境外非政府组织境内活动管理法》。对这些离岸社
团、山寨社团的管理已有法可依。如今，境外非政
府组织在中国境内开展活动，应当依法登记设立代
表机构；未登记设立代表机构需要在中国境内开展
临时活动的，应当依法备案。若未设立代表机构，
且未在相关部门备案的社团，将不得在境内开展活
动。

姜彦彬也发现近来海外侨团一些乱象得到了改
善，他表示，中国驻俄罗斯大使馆，尤其是大使馆
领事部对侨团侨社建设建立了馆内季度例会、馆外
办公、主要事项及时开会、信息平台引导等一系列
措施，俄罗斯侨团侨社建设局面，有了根本性的改
观，各主要社团之间、侨领之间团结协助得比较
好。各侨团的健康发展，带动了华人华商整体素质
的提高。

对于海外侨团现状，国侨办主任裘援平曾说，
“当前，海外侨胞整体素质不断提高，文化水平、经
济实力、政治地位、社会影响等逐步提升，由侨团、
侨媒、侨校、侨企等组成的各国侨社日趋健全。为加
强侨社建设、弘扬中华文化、促进中外交流、推动中
国与住在国友好合作关系发展，做了很多有益的事
情。”她相信广大侨胞有智慧、有能力解决侨社存在
的各类问题。

郑一省也对此持积极态度，他说：“这种乱象也
不需过分担心，是遗留下的历史问题，而且有人集居
的地方自然都会是复杂的、多元的，这不足以分裂海
外华人。”近来，许多华侨华人组织在海外所在国积
极参与当地慈善事业、公共事业，对参与祖国重大事
务亦非常积极、用心。相信侨团能够在不断涌现的同
时，实现自身的建设管理，对中国、所在国的发展产
生积极影响。

全国人大侨委会调研镇江侨企
日前，全国人大华侨委员会副主任委员罗保铭一行，在江苏

省人大常委会、镇江市人大常委会相关领导陪同下，调研镇江侨
企的发展情况。

调研期间，罗保铭表示，企业要加大研发投入，加强对企业
知识产权的保护，让企业在行业领域中保持领先者的地位。罗保
铭希望镇江金东纸业进一步形成多元产品体系，聚合生活用纸、
文化用纸等多种产能；进一步打造高端产业体系，优化土地使用
效率，提升综合竞争力；进一步构建绿色生产体系，加大环保改
造投入，推行绿色产品、绿色工厂、绿色供应链，为循环化改
造、建设清洁低碳新区作出更大贡献。

（来源：中国侨网）

湘籍侨领为推荐湖南出谋划策
近日，湖南省外事侨务办公室主任肖百灵在长沙会见了全美

湖南同乡联合会主席黄厚斌、柬埔寨湖南商会会长李波宁等11位
湘籍侨领。

会见中，侨领们相互交流了各自最近的工作情况和社团活
动，并围绕如何发挥自身优势和力量推动湖南经济社会发展这一
主题，建言献策，各抒己见。肖百灵表示，感谢各位侨领多年来
为推动湖南与各国在政府及民间友好交流，经贸、文化等领域的
合作所做出的贡献。希望各位侨领继续关注并一如既往地支持湖
南发展，积极推介湖南、宣传湖南，为湖南与世界各国的友好交
流牵线搭桥。

（来源：中国侨网）

中东欧侨领宁波峰会开幕
日前，2017中东欧国家侨领宁波峰会在宁波举行。峰会将紧

紧围绕“一带一路”倡议，依托中国—中东欧博览会平台，助力
侨胞创新创业发展，促进中东欧国家与中国、中国宁波的经贸、
人文等诸领域交流。

中共宁波市委常委、统战部部长梁群会见了与会海外侨领代
表，并表示期待与会的海外侨领主动牵线搭桥，充分发挥新成立
的中东欧国家侨界宁波联盟的平台作用，帮助更多企业家到中东
欧投资兴业，共同助力宁波“名城名都”建设和实现跻身全国大
城市第一方队目标。

（来源：《宁波日报》）

澳大利亚无锡商会会长访无锡
近日，澳大利亚无锡商会、墨尔本无锡同乡会会长张钟达应

邀访问无锡，双方就两地经贸文化交往展开交流。参观访问团一
行前往惠山古镇袋鼠妈妈茶社，为“澳大利亚同乡会侨之家”揭
牌。该茶社作为澳大利亚无锡同乡会家乡联络点，将常年为旅澳
游子提供聚会交流场所。

今后无锡将继续加强和海外同乡会、商会的联络，建立更多
海外同乡会、商会侨之家，加深交流合作。张钟达表示，一定当
好澳大利亚和无锡两地交往的使者，为家乡发展建设出力献策。

（来源：中国侨网）

刚刚结束的德国杜塞尔多夫世乒赛，让很多热爱
乒乓球的观众认识了年仅13岁的日本华裔选手张本
智和。虽然没能获得奖牌，但是张本智和在本次世乒
赛上打败了日本男乒“一哥”水谷隼，成为世乒赛史上
最年轻的八强选手。凭着令人吃惊的球技和鲜明的个
性，张本智和在近一年内脱颖而出，成为日本的体育
明星，被认为是日本男子乒乓球的“希望之星”。

2016年，张本智和从仙台的小学毕业，前往东
京读初中，同时在日本奥委会旗下位于东京的青少
年运动员培训中心“精英学院”接受训练。因父亲
张本宇也是精英学院的教练，所以现在张本智和与
父亲在一起时间比较多。母亲张凌原本不希望儿子
像自己一样打乒乓球，但最终还是尊重儿子的意
愿，支持他在东京一边学习一边训练。

张本智和从刚学会走路就开始接触乒乓球了。
当时张凌夫妇在俱乐部当教练，张本智和也长期泡
在俱乐部里面，2、3岁的时候开始比较系统地学打
乒乓球。张凌说，“张本智和个头比较大，2岁多的
时候就能在球台上连打二十多个回合，我们都是打
球的，我们知道他有打乒乓球的天分。”

张本智和 5 岁生日时，幼儿园为他庆祝，他第
一次在生日庆祝会上向老师和同学说出了自己的理
想——长大后想当乒乓球运动员。张凌当时把它当
作小孩子随口而说的话，笑了笑而已。但是慢慢
地，张凌发现儿子是真的喜欢乒乓球，“他的梦想
一直没变，只是他的目标更高了，从乒乓球运动员
到日本冠军，再到世界冠军。”她说。

在赛场上，张本智和的个性非常鲜明。每每得
分，便会大喊，作出身体大幅后倾的庆祝姿势，他

还敢于公开自己要拿奥运会冠军的目标。于是有些
人认为他有点“嚣张”。

张本智和有非常强烈的求胜欲望，求胜欲对于
一个运动员来说非常重要，它会激励运动员奋力拼
搏。张本智和小学六年级参加青少年集训时，日本
教练问选手们的目标是什么，一些高中生选手说参
加国际赛事，而张本智和则说要拿奥运会金牌。日
本教练表扬了张本智和并告诉其他选手，如果连自
己的目标都不敢说，要怎么去实现呢。

张本智和的性格有很明显的两面性，在赛场上
很张扬，在日常生活里则比较低调。学校举办的活
动，他都不太想抛头露面，得到一个不用在舞台上
说话的角色，他都要高兴地告诉母
亲。日本的学校也是一个小社会，
张扬的学生不太受欢迎，张本智和
在学校跟同学们相处得还不错，他
的小学老师说他几乎从来不在学校
谈及他打球的事。 “他并不觉得打
球有什么了不起的，只是热爱而
已。”张凌说。

在本次比赛上，日本队也收获
了 1 金、1 银、3 铜的不俗成绩，包
括张本智和、平野美宇等日本队的
后起之秀被认为是中国队的有力竞
争对手。

张本智和训练主要是由他的父
母来指导的，即便进入精英学院和
日本国家队，张本宇也是一直陪着
张本智和的。张凌表示，张本智和

是在中国式的训练方式下成长起来的，完全按照中
国的这一套来的，包括动作和打球的意识等等。张
凌认为，中国乒乓球队是最强的，所以日本在借鉴
中国的模式，可以说中国模式对日本乒乓球的发展
起到了非常大的作用。

今后，大家还将继续看到这个有着中国血统的
“神童”在赛场上与中国选手短兵相接，对于了解
体育界的人来说这样的场景并不稀奇。张本智和在
德国比赛时用中文接受了中国媒体的采访，“看到
有人说张本智和很腼腆，不像赛场上那么嚣张，也
很有礼貌，作为母亲，我觉得很欣慰。”张凌说。

（据中国侨网）

日前，由中国华侨大学、昆明华文学校主
办的 2017年德宏华裔学生奖学金发放仪式暨高
等院校招生推介会在云南省瑞丽市举行。共有
200余名学生和家长参加这场专门面向缅籍华裔
学子的活动，丰厚的奖学金和良好的升学前景
增加了华裔学子在中国求学深造的信心。

活动发放“2016—2017 学年海外华裔青少
年初高中学历教育——‘一带一路’经纬奖学
金”。该奖学金由国务院侨办文化司、中国华文
教育基金会主办，经纬置地资助。奖学金的设
立目的在于鼓励海外华裔学生到中国留学，帮
助他们成长成才，成为“一带一路”的促进者
和建设者。德宏傣族景颇族自治州 51名品学兼
优的缅籍华裔学生获得9.5万元奖学金资助。

“听到能读高中的消息后我不禁热泪盈眶，
我不会忘记这份刻骨铭心的感动，也不会辜负
大家的期望，我将更加努力，迎接挑战！”来自
瑞丽市畹町中学的华裔学生杨祖梅表示。杨祖
梅是获资助学生中的一员。一年前的中考，杨
祖梅以优异的成绩考上了德宏州民族第一中
学，但由于家庭经济条件困难，杨祖梅面临着
辍学的困境。这时，她获得了奖学金资助，顺
利地进入畹町中学学习高中课程，好学的她十
分珍惜这来之不易的机会，这次听了昆明华文
学校和华侨学校老师的介绍以后，她又下了决
心，要加倍努力，争取到中国读大学。

据了解，为满足东南亚国家和地区的华裔
学生入学需求，昆明华文学校与华侨大学在昆
明设立了“华侨大学昆明预科部”，开办海外学
生大学预科教学。

据华侨大学招生办负责人介绍，自华侨大
学与昆明华文学校举办预科部以来，华侨大学
累计已招收600余名缅籍华裔学生，其中50%以
上的学生来自德宏。华侨大学毕业的缅籍华裔
学子，有的留在中国继续求学、工作，有的回
到缅甸从事 IT、教育等工作，他们利用所学知
识，在方方面面搭建了中缅往来、发展的新桥
梁。此次华侨大学到德宏招生，实地了解边境
缅籍华裔学子的需求，将更加有针对性地开展
教育教学，帮助他们取得更好的成绩。

（据中国侨网）

“自命侨领”名片上头衔众多 “山寨侨社”境内外投机取巧

侨团管理如何走向规范
张永恒 曲亭亭 云镨萱

““自命侨领自命侨领””名片上头衔众多名片上头衔众多 ““山寨侨社山寨侨社””境内外投机取巧境内外投机取巧

侨团管理如何走向规范侨团管理如何走向规范
张永恒张永恒 曲亭亭曲亭亭 云镨萱云镨萱

在一些海内外的社交场合，有时候你会遇到一些“头衔
很多、名头很大”的“侨领”，但细究起来却又不是那么回
事。这就是一些人利用境内外对社会组织登记管理制度的差
异，在中国境外注册山寨侨社。他们使用山寨侨社的“高
层”身份，结交人脉、谋取利益。目前，民政部社会组织管
理局已对千余家全国性社会组织实行认证，有效曝光山寨侨
团。
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图为云南瑞丽市某村庄风光。 资料图片图为云南瑞丽市某村庄风光。 资料图片

华裔张本智和：

日本乒乓球的“希望之星”

图为赛场上的张本智和图为赛场上的张本智和。。 资料图片资料图片

近期，在纪念中日邦交正
常化 45 周年之际，旅日摄影
名家冯学敏的《中国印象》摄
影集在日本东京出版。《中国
印象》中所列作品，从不同角
度纪录中国的美丽山河、历史
文化和民族风情，更包括部分
珍贵的原生态景观。

图为冯学敏 《印象中国》
摄影集收录作品。

据中新网

中国印象中国印象

侨 界 关 注

题图为旧金山唐人街。 资料图片


